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核心提示

□记者 刘亮

她曾参加2008年残奥会开幕式表演，也曾
到《鲁豫有约》受访。这一回，我们熟悉的洛阳
失聪女孩曹青莞又一次给咱洛阳长了脸，她因
为参加安徽卫视热播节目《超级演说家》并顺利
进入决赛而声名鹊起，就连李咏都说：“万物皆
有缝隙，你就是那缝隙中洒下的一缕阳光。”

明天是《超级演说家》决赛的日子，20岁的
曹青莞说：“第几名已经不重要了，能给像我一
样的人带来信心就够了。”
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洛阳·城事
如果您曾为“国王的演讲”震撼，相信也会为“格格的演讲”动容

洛阳失聪女孩进了《超级演说家》决赛

□见习记者 王若馨/文 记者 张斌/图

篮下过人、虚晃、传球、奔跑、三分线外
接住队友传球、投球，进了！

他叫王天道，今年79岁，是“寿星”篮球
队的小前锋。

“年轻时，打球靠的是冲劲儿和速度，现
在，我只是很享受在球场上投入的感觉……
只要还能蹦跶一天，我就会打下去。”老人抹
了一把脸上的汗水，爽朗地笑着说。

他们，是一群快乐的“老男孩”

“寿星”篮球队成立于2006年，如今有
44名队员，平均年龄70多岁，年龄最大的是
队长崔书山，今年86岁。

“球队还没正式成立时，我们就在一起
打球了，打了几十年，默契得很。天道从年
轻时球打得就好，是我们‘寿星’篮球队的主
力。”崔书山指着正在球场上挥汗如雨的王
天道说，语气中充满了自豪。

中场休息，王天道和队友们走下球场，他
一边撩起球衣擦汗，一边和其他人商量着下
半场该如何改变战术，边说边不时回头指场
上的位置。“我每天5点起床，基本上天天早上
都打球，别看我快80岁了，但还常跟年轻人打
球。”王天道说，他每周都盼着周一、周三和周
五，因为这三天是球队集中训练的日子，“大
伙儿在一块打球、聊天，感觉可幸福！”

追逐梦想，他们从未停下脚步

和许多年轻人一样，“寿星”篮球队的队
员们也很喜欢看CBA、NBA。当问到他们
最喜欢的球星是谁时，大家居然默契地说出
了同一个名字——詹姆斯。“他在场上打得
很顽强，也很积极，这种篮球精神很好。”王
天道说出了他喜欢詹姆斯的缘由。

2010年，“寿星”篮球队自费去厦门参
加了第26届全球华人篮球赛。“我们跟上
海队、中国香港队都打过，那次很可惜，因
为之前准备得不够充分，以一两分的劣势
惜败……”说起之前的比赛，王天道很不甘。

“我们的梦想是能再次参加全球华人篮
球赛，和爱好打篮球的同龄同胞切磋球技，
也丰富一下自己的视野。”提起梦想，王天道
很激动。

“场上奔跑似当年，你争我抢齐向前。
声东击西穿梭过，直把篮球筐中遣。天天逍
遥近疯狂，就为身体保健康。世界华人篮球
赛，二零一三武汉开。”采访最后，“寿星”篮
球队的杨保谦即兴作了这样一首诗，说出了
他们的心声。

老夫聊发少年狂
篮球场上显风光
年过古稀不言老
梦想依然在路上

影片根据英国女王伊丽莎白二世的父亲乔治六世的
故事改编。乔治六世自小就有很严重的口吃，发表讲话时
非常吃力。为了让丈夫重振声威，妻子伊丽莎白遍寻名
医，终于找到了莱昂纳尔。他以离经叛道的疗法，帮助乔
治六世克服心理障碍。二战爆发时，乔治六世在莱昂纳尔
和妻子的鼓励下，终于冲破心理障碍，发表了著名的圣诞
演讲，极大地鼓舞了处于信心危机中的英国军民。

如果说一开始参赛是为了回报陈鲁豫，那么最后，曹
青莞代表了残疾群体。张朝霞说：“我们打心眼儿里尊敬
李咏，四强赛时，很多人质疑李咏选曹青莞，说是同情。其
实恰恰相反，李咏从曹青莞身上看到了力量，他说曹青莞
要给一个群体做表率。”张朝霞说。

在参赛间隙，曹青莞和张朝霞不断收到短信，一名家
长发短信说：“我的孩子也是一名听障儿童，看到曹青莞我
又有信心了，我知道有很多像我一样的家长和听障孩子感
到迷茫，甚至想放弃，谢谢你，一定要坚持走下去。”

“自己能释放正能量是好事情，青莞现在已经感觉到
了责任，虽然还比较模糊，但她看到很多听障人士迷茫，就
希望能给他们树立榜样，让他们坚持下去。”张朝霞说。

明天21时15分，安徽卫视《超级演说家》将进入总决
赛，曹青莞将会以独特的方式进行三段演讲，之后将结束
她“超级演说家”的身份。她很平静地说：“第几名已经不
重要了，能给像我一样的人带来信心就够了。”

在曹青莞紧张备赛的日子里，原中国传媒大
学播音主持学院教授李钢不幸病逝，这让曹青莞
伤心欲绝。连李咏都不知道，这位先后培养了罗
京、王宁、李瑞英、李修平、海霞、薛飞等央视新闻
联播主持人的播音发声教研泰斗和曹青莞有着怎
样的渊源。

2010年，河南电视台的《拍客行动》栏目介绍
了曹青莞，恰好被已退休的李钢看到。李钢通过栏
目组联系到了曹青莞，并主动为她免费辅导。从
高二暑假开始，曹青莞每周五晚上都会坐火车到
北京，利用双休日让李钢给她辅导，李钢甚至有让
她开国内口播与手语结合播音先河的想法。

曹青莞加入李咏队后，李咏想请李钢出山给选
手作指导，才听李钢讲起自己曾辅导曹青莞的事。
因为李钢当时在住院，曹青莞打算做完节目后去看
望恩师。9月13日，她却听到了李钢去世的消息。

因为曹青莞喜欢赵薇，所以家人就宠爱地叫
她“格格”。不过曹青莞的经历却与“格格”大相径
庭。曹青莞曾梦想当一名播音员，一个失聪女孩怎
么会有这种想法，但她就是有这种勇气和决心。

然而高考后，她和妈妈咨询多个相关专业的
名校，对方都说“明确规定听力有问题不能报考
本专业”。最后，曹青莞选择了影视策划与制片
专业，制作电影也是她的一个梦想。

可能有人发现，曹青莞进入《超级演说家》
四强时，并没有特别激动。她说：“我当时心想，
唉……又要跟学校请假了。”而在这场比赛前，张
朝霞还专门回家为曹青莞收拾行李，打算在这场比
赛中被淘汰后直接去学校。

去年12月，正在南京艺术学院影视策划与制
片专业读大一的曹青莞接到了《超级演说家》栏
目组的邀请电话。这档原创语言竞技真人秀节目
由李咏、陈鲁豫联袂林志颖、乐嘉担任导师，向节
目组推荐曹青莞的就是陈鲁豫。

曹青莞和她的妈妈张朝霞都没想到，半年前录
制了一期节目，陈鲁豫到现在还对曹青莞念念不忘。

“不想让鲁豫失望，所以决定参加节目。”张朝霞说。
曹青莞第一次上台演讲的题目是《与众不同的

快乐》，这个戴着助听器的女孩的开朗和坚毅很快
引来李咏和陈鲁豫的争抢。李咏是专业播音教师，
能在发音训练方面给曹青莞更多指导。最终，曹
青莞加入了李咏的战队。

想回报陈鲁豫，
却进了李咏队

进入四强，
想的竟是“又要跟学校请假了”

坚持的目的是想让听障人士重树信心

罗京的恩师曾希望她
开国内口播与手语结合播音先河

《国王的演讲》
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▲曹青莞在《超级
演说家》节目现场

曹青莞（右）、张
朝霞（左）与李咏合影

▲

（图片均由受访者提供）


